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COMISIÓN MULTIPARTIDARIA DE ANÁLISIS, SEGUIMIENTO, COORDINACIÓN Y 

FORMULACIÓN DE PROPUESTAS PARA  
EL PROYECTO BINACIONAL PUYANGO TUMBES 

 
Período Anual de Sesiones 2021-2022 

 
ACTA 

 
CUARTA SESIÓN DESCENTRALIZADA 

 
Tumbes, 22 de marzo de 2022 

 
 

En la ciudad de Tumbes, el día 22 de marzo de 2022, se reunieron de manera 
semipresencial en el auditorio del Proyecto Especial Binacional Puyango Tumbes – 
PEBPT, Panamericana Norte Km. 4.5, provincia y departamento Tumbes, y en la sala 
virtual a través de la plataforma Microsoft Teams, la congresista María del Pilar Cordero 
Jon Tay, Presidenta de la Comisión y el congresista Waldemar José Cerrón Rojas, 
Vicepresidente de la Comisión; y, los congresistas miembros titulares Miguel Ángel 
Ciccia Vásquez y José Enrique Jerí Ore. 
 
Se contó con la licencia del congresista Alejandro Enrique Cavero Alva. 
 
Siendo las 10:29 horas, contando con el quórum reglamentario, se dio inicio a la cuarta 
sesión descentralizada de carácter extraordinaria de la Comisión Multipartidaria de 
Análisis, Seguimiento, Coordinación y Formulación de Propuestas para el Proyecto 
Binacional Puyango Tumbes, durante el Periodo Parlamentario 2021-2026. 

 
 

I. APROBACIÓN DE ACTAS 
 

                                                              tercera sesión ordinaria de 
la Comisión, realizada el 19 de enero de 2022, y del acta de la segunda sesión 
descentralizada, realizada el 28 de enero de 2022, siendo ambas aprobadas por 
UNANIM                                                           María           
                                                                                
                .  

 
 
II. ORDEN DEL DÍA 

 
2.1. PROSPECTIVA Y POLÍTICA GENERAL DE LA IMPLEMENTACIÓN DEL 

PROYECTO ESPECIAL BINACIONAL PUYANGO TUMBES – PEBPT 
 
La Presidenta manifestó que en la agenda se ha programado abordar como 
primer punto de orden del día: prospectiva y política general de la 
implementación del Proyecto Especial Binacional Puyango Tumbes – PEBPT, 
dado el cambio en la dirección ejecutiva de esta institución.  
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En ese sentido, otorgó el uso de la palabra a Eduardo Pineda Guerra, nuevo 
director ejecutivo del Proyecto Especial Binacional Puyango Tumbes – PEBPT.  
 
Eduardo Pineda Guerra, director ejecutivo del Proyecto Especial Binacional 
Puyango Tumbes – PEBPT, trató los lineamientos generales que seguirá 
respecto a la implementación de este proyecto binacional. Dijo que el objetivo 
general del Proyecto Especial Binacional Puyango Tumbes – PEBPT es el de 
diseñar y ejecutar grandes megaproyectos de irrigación para la región Tumbes, 
lo cual aún no se está logrando de concretar, pero de que justamente es en esa 
dirección en que su gestión pondrá su mayor esfuerzo. 
    
Por otro lado, señaló que una de sus primeras acciones fue la de coordinar con 
la sede central del Ministerio de Desarrollo Agrario y Riego - Midagri la 
incorporación del proyecto presa Cazaderos al convenio específico con el 
Ecuador, entre otros. 
 

 
2.2. VIABILIDAD, PROBLEMÁTICA Y ALTERNATIVAS PARA LA REALIZACIÓN 

DEL PROYECTO PRESA LAMINADORA HIGUERÓN, DISTRITO DE SAN 
JACINTO, PROVINCIA Y DEPARTAMENTO DE TUMBES  
 
La Presidenta manifestó que en la agenda se ha programado abordar como 
segundo punto de orden del día: viabilidad, problemática y alternativas para la 
realización del proyecto presa laminadora Higuerón, distrito de San Jacinto, 
provincia y departamento de Tumbes. 
 
En ese sentido, otorgó el uso de la palabra a los invitados de las entidades 
involucradas a fin de que den a conocer sus respectivas posiciones:  
 
2.2.1. Eduardo Pineda Guerra, director ejecutivo del Proyecto Especial 

Binacional Puyango Tumbes – PEBPT, sobre la construcción de la presa 
laminadora Higuerón, dijo que se dialogó con los pobladores de las zonas 
afectadas pero que éstos se oponen a ser reubicados, por lo que no se 
cuenta con una licencia social.  
 
También dijo que existe opinión de la Autoridad para la Reconstrucción 
con Cambios -  ARCC respecto a no contar con sustento técnico 
suficiente para reubicar ese proyecto a la zona de Guanábano, por lo que 
por el momento no se podría tener en consideración. 
 
 

2.2.2. Karen Milagros Ávila Paúcar, especialista de la Dirección General de 
Infraestructura Hidráulica y Riego, en representación de Walter Obando 
Licera, ministro de Desarrollo Agrario y Riego, expresó la predisposición 
para impulsar la ejecución del proyecto de la presa laminadora Higuerón.  
 
Detalló que la misma ha culminado la fase de pre inversión pero que, al 
tomarse conocimiento de que no hay licencia social, se realizaron 
reuniones con Eduardo Pineda Guerra, director ejecutivo del Proyecto 
Especial Binacional Puyango Tumbes – PEBPT para buscar una solución 
viable.  
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2.2.3. Amalia Moreno Vizcardo, Directora Ejecutiva de la Autoridad para la 
Reconstrucción con Cambios – ARCC, recalcó que cuenta con una 
cartera de proyectos para la región Tumbes y que está coordinando con el 
Poder Ejecutivo y el Poder Legislativo para hacer efectivo ello; y, que 
como ya lo mencionó Eduardo Pineda Guerra, la solución integral es una 
necesidad para la región Tumbes considerando la protección frente a las 
inundaciones,  el cierre de brechas en agricultura, la construcción de 
presas multipropósitos, entre otros, lo cual no es el objetivo de la entidad 
a la que representa, pero al que si brinda apoyo para conseguirlo. 
 
Sobre el proyecto de la presa laminadora Higuerón manifestó que se ha 
dado cuenta que no existe viabilidad social, por lo que tendría que ser 
reformulado por el ente rector, esto es el Ministerio de Desarrollo Agrario 
y Riego – Midagri, a través del Proyecto Especial Binacional Puyango 
Tumbes – PEBPT, así como también sobre la definición de si se trataría 
de una presa laminadora o bien multipropósito. 
 
Por su parte, para tratar de llegar a la solución integral, dijo que está 
trabajando para cubrir esa brecha en cuanto a la reforestación y las 
defensas rivereñas, entre otros. 
 

2.2.4. José Alemán Infante, Gobernador Regional de Tumbes, señaló que es 
importante prever, en la reformulación del proyecto presa laminadora 
Higuerón, la situación de la posible afectación de las familias ubicadas en 
la zona de afectación que se pretende reubicar.  
 
Al respecto, sostuvo que es necesario evaluar nuevamente la ubicación 
de la presa, la que considera que debe ser multipropósito, pero con una 
mirada de solución integral, tomando en cuenta la posibilidad de 
implementar la alternativa del proyecto presa Cazaderos.  
 
Con ese propósito, dijo que se debería impulsar la realización de una 
reunión del Consejo de Ministros de carácter descentralizado en Tumbes 
y considerar la alternativa de trasladar el proyecto de construcción de 
presa a la zona Guanabano. 

 
2.2.5. Cesar Yoel Feijoo Carrillo, Alcalde de la Municipalidad Distrital de San 

Jacinto, dijo que ya existe una posición clara de la Autoridad para la 
Reconstrucción con Cambios – ARCC respecto de la implementación de 
la presa laminadora Higuerón, pero que tomando en cuenta las distintas 
posiciones es necesario que a través del Proyecto Especial Binacional 
Puyango Tumbes – PEBPT, debido a su carácter técnico, se debe tomar 
acciones inmediatas para llevar a cabo un proyecto de esa naturaleza 
considerando los peligros de inundación que podrían generarse en los 
caseríos de Rica Playa, La Capitana y Tablazo Rica Playa, ubicados en 
su jurisdicción, y que serían afectados. 
  
Sobre las defensas rivereñas, dijo que dependen mucho de la 
implementación de una presa laminadora, entre otros. 
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2.2.6. Dante Yacila Agurto, Presidente de la Junta de Usuarios del Sector 
Hidráulico Menor Tumbes, cuestionó la posición de Amalia Moreno 
Vizcardo, en el sentido de que se está priorizando las defensas rivereñas, 
en detrimento de la implementación de una presa, a fin de controlar las 
inundaciones, pero que no se está considerando que si el caudal del agua 
sube colapsarían y rebasarían esas defensas rivereñas. 

 
Sobre la presa Higuerón, dijo que no se opondría a su construcción 
porque traería desarrollo a la región Tumbes pero que se debe dar de 
manera transparente en el sentido de que se dé para mayor beneficio de 
la población. 
  

2.2.7. Augusto Ramírez Carrillo, Teniente Gobernador del caserío La Capitana, 
dijo que el proyecto de presa laminadora Higuerón debe reubicarse en la 
zona Guanábano para que los pobladores no sean afectados en la 
expropiación de sus propiedades.  
 

2.2.8. Redy Córdova Heras, Teniente Gobernador del caserío Rica Playa, se 
manifestó en el mismo sentido. Reiteró que ya es tiempo que se concrete 
la reubicación del proyecto presa laminadora Higuerón en la zona de 
Guanábano.  
 

2.2.9. Exifredo Córdova Peña, Teniente Gobernador del caserío Tablazo Rica 
Playa, aclaró que no están en contra de la implementación de ese 
proyecto, sino que considera que éste se realice de manera que traiga 
beneficio a los pobladores de Tumbes y no perjuicios. 

 
Luego de las intervenciones, la Presidenta invitó a los asistentes a realizar 
preguntas a los funcionarios presentes.  
 
Tomaron la palabra Ricardo Gustavo Reyes, secretario técnico del Consejo de 
Recursos Hídricos de la cuenca Tumbes de la Autoridad Nacional del Agua – 
ANA, quien trató el modelamiento hidráulico y la problemática de la reubicación 
de los pobladores; Juan José Yllescas Risco, representante de la Asociacion 
Agropecuaria Fundo Palomas de San Juan de la Virgen, quien se pronunció a 
favor de la implementación del proyecto presa Cazaderos; Celestino Marchan, 
presidente de la Asociación de Bananeros del valle de Zarumilla, quien se 
manifestó en el mismo sentido; Jesús Oviedo, presidente del Frente de Lucha 
por la Defensa del Medio Ambiente, quien trato la contaminación y 
envenenamiento de las aguas del río Tumbes; y, Segundo Pérez Marrufo, 
Administrador Local del Agua Tumbes - ALA, quien abordó el aprovechamiento 
de las aguas, entre otros. 
 
Por su parte, la Presidenta pregunto sobre la licencia social de los pobladores de 
la zona para la ejecución de la presa laminadora Higuerón, sobre las acciones se 
están emprendiendo desde el Gobierno Regional de Tumbes y el Ministerio de 
Desarrollo Agrario y Riego – Midagri y sobre los proyectos de reforestación de la 
Autoridad para la Reconstrucción con Cambios – ARCC, entre otros. 
 
Los funcionarios invitados trataron esos temas y dieron más detalles de sus 
intervenciones iniciales. 
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2.3. PROBLEMÁTICA Y ESTADO ACTUAL EN LA IMPLEMENTACIÓN DEL 
PUENTE UÑA DE GATO Y LA RECONSTRUCCIÓN DE UN BADEN 
COLAPSADO EN EL RÍO ZARUMILLA  

 
La Presidenta manifestó que en la agenda se ha programado abordar como 
tercer punto de orden del día: problemática y estado actual en la implementación 
del puente Uña de Gato y la reconstrucción de un badén colapsado en el río 
Zarumilla.  
 
En ese sentido, otorgó la palabra a Nicolás Bustamante Coronado, Ministro de 
Transporte y Comunicaciones - MTC, quien manifestó su compromiso para 
realizar acciones para la ejecución del proyecto puente Uña de Gato, el mismo 
que sería financiado por la Autoridad para la Reconstrucción con Cambios - 
ARCC. 
 
Al respecto, José Carlos Gazul, coordinador general del equipo de la Autoridad 
para la Reconstrucción con Cambios – ARCC, dijo que el proyecto puente Uña 
de Gato tiene asignado un presupuesto de 25 millones de soles 
aproximadamente y que pronto se realizaría. Al respecto, detalló que el trabajo 
se estaría iniciando el 25 de marzo de 2022 con la colocación de la primera 
piedra.  
 
Celestino Marchan, presidente de la Asociación de Bananeros del valle de 
Zarumilla, dijo que ese proyecto tiene varios años y que se remota al gobierno de 
Ollanta Humala. Al respecto, saludo la noticia de que se realizará en un breve 
plazo. 
 
Por su parte, Amalia Moreno Vizcardo, Directora Ejecutiva de la Autoridad para la 
Reconstrucción con Cambios – ARCC, recalcó que, efectivamente, ese proyecto 
está a cargo del Ministerio de Transportes y Comunicaciones - MTC y que será 
financiado por la entidad que representa, afirmando que ya cuenta con un 
expediente técnico aprobado.     

 
Finalmente, Eduardo Pineda Guerra, director ejecutivo del Proyecto Especial Binacional 
Puyango Tumbes – PEBPT, dijo que el proyecto presa laminadora Higuerón es inviable 
manifestándose a favor del proyecto presa Cazaderos; José Alemán Infante, 
Gobernador Regional de Tumbes, saludo la implementación de proyectos que traigan 
desarrollo a su región e informó las acciones que está realizando para tratar la 
contaminación del río Tumbes; Amalia Moreno Vizcardo, directora ejecutiva de la 
Autoridad para la Reconstrucción con Cambios – ARCC, dijo que ha invertido 1,077 
millones de soles en proyectos a favor del desarrollo de Tumbes en general; y, la 
Presidenta hizo un llamado a las autoridades para trabajar juntos y dijo que realizará un 
seguimiento al Proyecto Especial Binacional Puyango Tumbes – PEBPT hasta que se 
lleve a cabo en concreto, en beneficio de la región Tumbes que representa. 
  
 
III. CIERRE DE LA SESIÓN 
 
Habiéndose agotado los puntos de agenda, la Presidenta agradeció a los asistentes y 
levantó la sesión a las 13:40 horas. 
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